
№ 5 (2098), 2021 г.
KAMCHATKA.

AIF.RU

ЗДОРОВЬЕ

1 ФЕВРАЛЯ НА ОПЕРАТИВНОМ 
СОВЕЩАНИИ В ПРАВИТЕЛЬ-
СТВЕ КАМЧАТКИ ОБСУЖДАЛСЯ 
ВОПРОС О СНЯТИИ РЯДА ОГРА-
НИЧЕНИЙ, НАПРАВЛЕННЫХ НА 
ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ РАСПРО-
СТРАНЕНИЯ КОРОНАВИРУСНОЙ 
ИНФЕКЦИИ.

По словам председателя 
регионального правительства 
Александра Кузнецова, снятие 
ограничений в соответствии 
с рекомендациями Роспо-
требнадзора может коснуться 
детских спортивных секций и 
предприятий общепита. Кафе 
и рестораны, например, вновь 
смогут работать по ночам.

«В среду запланирован штаб. 
До 3 февраля с Роспотребнадзо-
ром надо проработать конкрет-
ные предложения. Считаю, что 
в целом обстановка позволяет 
нам постепенно двигаться. Мы 
должны со всеми заинтересо-
ванными сторонами всё согла-
совать, чтобы объявить людям, 
какие ограничения у нас будут 
сниматься», – заявил губерна-
тор Владимир Солодов.

Кроме того, глава региона 
обратил внимание, что власти 
заявляют о спаде заболеваемо-
сти коронавирусом, а жители 
края сообщают о том, что на 
Камчатке недоступна плановая 
медицинская помощь. В связи 
с этим губернатор поинтересо-
вался, когда краевая больница 

вернётся в обычный режим ра-
боты.

Врио министра здравоохра-
нения региона Андрей Кузьмин 
сообщил, что краевую больницу 
планируют до 1 марта вывести 
из числа ковидных моногоспи-
талей. Сейчас в крае развёрнуто 
680 коек для больных корона-
вирусом, но более 300 из них 
свободны.

По словам Кузьмина, фев-
раль уйдёт на то, чтобы остав-
шиеся пациенты долечились, 
а также на то, чтобы «отмыть 
больницу». Он добавил, что 
ковидным моногоспиталем 
уже перестал быть краевой 
кожно-венерологический дис-
пансер.

Юрий НИКОЛАЕВ

КОВИДНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ НАЧНУТ СНИМАТЬ

 ЗАДЕРЖАЛИ ДЕВЯТЬ ЧЕЛОВЕК
ЗОНА ЗАКОНА

На Камчатке за участие в 
несанкционированной ак-
ции в поддержку Навально-
го кого-нибудь задержали?

С. Семёнова, 
Петропавловск

Как сообщили в краевой по-
лиции, несанкционированное 
массовое мероприятие прохо-
дило 31 января с 12:00 до 13:30 
на площади Ленина краевого 
центра. В нём приняли участие 

30 человек. В территориальные 
отделы полиции были достав-
лены девять граждан.

Напомним, что организа-
торы не стали уведомлять го-
родские власти о проведении 
публичного мероприятия, при-
звав лишь сторонников к уча-
стию в Интернете, и не получи-
ли официального разрешения. 
В полиции отреагировали на 
призыв, и 30 января предупре-
дили камчатцев об ответствен-
ности за участие в несанкцио-
нированных акциях.

АВТОИНСПЕКЦИЯ НА УСИЛЕННОМ РЕЖИМЕ
БЕЗОПАСНОСТЬ

В связи с чем на дорогах 
появилось так много авто-
инспекторов?

А. Вилков, Петропавловск

Как сообщили в краевом 
управлении ГИБДД, на терри-
тории полуострова с начала го-
да более чем на 10 % возросло 
количество дорожно-транс-
портных происшествий (с 29 
до 32), в которых шесть человек 
погибли (2020 год − 4) и 42 че-
ловека получили ранения (40). 
Также увеличилось количество 
пострадавших детей (с 3 до 4).

«Ввиду сложной обстановки 
принято решение о переводе 
100 % личного состава подраз-
делений Госавтоинспекции 
Камчатского края на усилен-

ный вариант несения службы. 
Дополнительные экипажи ДПС 
появятся как на загородных 
трассах, так и в краевом цен-
тре», – рассказали в ведомстве.

Дополнительные посты 
ориентированы на выявления 
грубых нарушений Правил до-
рожного движения, таких как: 
управление транспортными 
средствами водителями в со-
стоянии опьянения, выезд на 
полосу встречного движения, 
проезд на запрещающий сиг-
нал светофора, непредставле-
ния преимущества пешеходам 
на пешеходных переходах. 

Госавтоинспекция края при-
зывает камчатцев сообщать 
о фактах нахождения за рулём 
нетрезвых водителей по теле-
фону дежурной части: 8 (1452) 
46-92-02.

ОХОТИЛИСЬ ЗА ПОДЛОДКОЙ ПРОТИВНИКА
АРМИЯ

Какие воздушные учения 
проходили на Камчатке?

В. Ковшов, Елизово

У берегов Камчатки экипа-
жи самолётов противолодочной 
эскадрильи Войск и сил на Се-
веро-Востоке России отрабо-
тали поиск и слежение за под-
водными лодками неприятеля.

Как сообщила пресс-служба 
Восточного военного округа, в 
учениях были задействованы 
самолёты Ил-38 и Ил-38Н, на-

зываемые воздушными охотни-
ками за подлодками. Главной 
целью было повышение эф-
фективности действий экипа-
жей при выполнении задач по 
предназначению.

В ходе выполнения полёт-
ного задания группа самолётов 
над акваторией Тихого океана 
совершенствовала тактические 
приёмы группового поиска и 
слежения за подводными лод-
ками условного противника с 
комплексным применением 
радиолокационных и гидроа-
кустических средств.

ВУЗЫ ДОСТУПНЫ НЕ ВСЕМ
ОБРАЗОВАНИЕ

Насколько доступно для 
камчатской молодёжи выс-
шее образование?

В. Селиванов, Елизово

Эксперты включили Кам-
чатку в группу риска по до-
ступности высшего образова-
ния. Сообщается, что затраты 
на обучение в крае высоки, а 
предложения качественного 
образования отсутствуют.

Как сообщило РИА Новости, 
со ссылкой на доклад о «Реги-
ональной дифференциации 
доступности высшего образо-
вания» за 2019 год больше всего 
молодёжи (от 17 до 25 лет) ох-
вачено высшим образованием 
в Москве, Санкт-Петербурге и 

Томской области. Студентами 
вузов там становятся больше 
половины выпускников школ.

Между тем, в ряде краев и 
областей уровень доступности 
высшего образования крайне 
низок. Меньше всего студентов 
среди молодёжи в Ямало-Не-
нецком автономном округе – не 
более 1 %. В группу риска попа-
ла и Камчатка. Отмечается, что 
охват молодых людей высшим 
образованием на полуострове 
не превышает 20 %.

По данным Камчатстата, за 
последние 10 лет количество 
студентов в камчатских вузах 
снизилось в 3,6 раза. Причи-
ной, по мнению статистиков, 
послужили «демографическая 
яма» и отток молодёжи за пре-
делы региона.

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ ПРОКУРАТУ-
РЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
УТВЕРДИЛИ ОБВИНИТЕЛЬНОЕ 
ЗАКЛЮЧЕНИЕ ПО УГОЛОВНОМУ 
ДЕЛУ О ХИЩЕНИИ ПОЧТИ ПО-
ЛУМИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ, ВЫ-
ДЕЛЕННЫХ КРОНОЦКОМУ ЗА-
ПОВЕДНИКУ НА ЛИКВИДАЦИЮ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО УЩЕРБА.

ОБВИНЯЮТСЯ
 В РАСТРАТЕ

«Заместитель Генерального 
прокурора Российской Феде-
рации утвердил обвинительное 
заключение по уголовному де-
лу в отношении шести членов 
организованной группы, по-
хитивших более 454,6 милли-
она рублей, выделенных ФГБУ 
«Кроноцкий го су дар ственный 
заповедник» на ликвидацию 
отходов антропогенной дея-
тельности. Они обвиняются 
в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 160 
УК РФ (Растрата, совершённая 
с использованием служебного 
положения, организованной 
группой, в особо крупном раз-
мере)», – сообщили в надзор-
ном ведомстве.

Деньги были выделены при-
родоохранному учреждению в 
качестве целевой субсидии на 
очистку заповедной террито-
рии от оставшегося с 1960-1970 
годов металлолома и прочего 
мусора. По версии следствия, 
36-летний бывший директор 
Кроноцкого заповедника, дей-
ствуя в составе организованной 
группы с четырьмя сотрудника-
ми учреждения и предпринима-
телем, в 2015-2016 годах через 
подконтрольную коммерче-
скую организацию растратили 
выделенные бюджетные сред-
ства.

При этом участники орга-
низованной группы создали 
видимость утилизации ком-

мерческой фирмой отходов. 
Но фактически они были неза-
конно захоронены на террито-
рии заповедника. В результате 
особо охраняемой природной 
территории Камчатки, вклю-
чённой в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО, причинён 
значительный экологический 
ущерб.

Сотрудники заповедника 
согласовали предоставлен-
ные документы, содержащие 
заведомо ложные сведения о 
фактических объёмах выпол-
ненных работ. После этого на 
счёт юридического лица были 
перечислены деньги, которые 
участники организованной пре-
ступной группы похитили.

КАТЕР 
В ПРИДАЧУ

В июле и августе прошлого 
года двое участников органи-
зованной группы – заместитель 
директора заповедника и гене-
ральный директор юридическо-
го лица уже осуждены за свои 

действия. Приговоры вступили 
в законную силу.

Кроме того, директор бюд-
жетного учреждения и двое его 
подчинённых с использованием 
служебного положения похити-
ли 16,8 миллиона рублей при 
приобретении по завышенной 
стоимости для нужд заповед-
ника катера. Фактически он уже 
был в пользовании учреждения 
до совершения сделки.

После вручения обвинитель-
ного заключения уголовное 
дело будет направлено в Пе-
тропавловск-Камчатский го-
родской суд для рассмотрения 
по существу.

Напомним, в 2015-2016 годах 
директором природоохранного 
учреждения был Тихон Шпиле-
нок. Он скоропостижно скон-
чался в возрасте 36 лет в декабре 
2016 года. Уголовные дела по 
махинациям в заповеднике бы-
ли возбуждены в 2018-м. В про-
шлом году были осуждены быв-
ший замдиректора заповедника 
Александр Ильин, который, в 
том числе, принимал работу 
подрядчика, а также руково-
дитель компании «Экология» 
Виталий Дрозд. Фирма зани-
малась «очисткой» территории 
заповедника.

Семён ГУЛИН

УЩЕРБНАЯ  ЭКОЛОГИЯ
В Кроноцком заповеднике «ликвидировали» 454 миллиона рублей

Отходы захоронили в заповеднике.

БЫВШИЙ ДИРЕКТОР ЗАПОВЕДНИКА, ДЕЙСТВУЯ 
В СОСТАВЕ ОРГАНИЗОВАННОЙ ГРУППЫ С ЧЕТЫРЬМЯ 
СОТРУДНИКАМИ УЧРЕЖДЕНИЯ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕМ, 
РАСТРАТИЛИ ВЫДЕЛЕННЫЕ БЮДЖЕТНЫЕ СРЕДСТВА.«

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

КРАЕВЫЕ ВЛАСТИ НАЗВАЛИ 
СРОКИ СДАЧИ ГЛАВНОГО ДОЛ-
ГОСТРОЯ КАМЧАТКИ – НОВОЙ 
КРАЕВОЙ БОЛЬНИЦЫ, И ЗАВЕР-
ШЕНИЯ «ПОДВИСШЕГО» ИЗ-ЗА 
НЕДОСТАТКА ДЕНЕГ СТРОИТЕЛЬ-
СТВА ТЕАТРА КУКОЛ.

НИ ШАТКО НИ ВАЛКО

На минувшей неделе строй-
площадку новой краевой боль-
ницы посетил заместитель 
министра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации Максим 
Егоров. На месте он провёл ра-
бочее совещание с руководите-
лями органов исполнитель-
ной власти региона.

«С 2013 года объект стро-
ится, потрачено большое 
количество времени, поэ-
тому председатель Прави-
тельства РФ и вице-пре-
мьер Правительства РФ 
поручили Минстрою до-
вести строительство до ло-
гического завершения. Этот 
объект очень важен и для Пе-
тропавловска-Камчатского, и 
для края в целом, поэтому мы 
приложим все усилия, чтобы до-
строить его. В перспективе здесь 
планируется жилая застройка, 
в том числе индивидуальное 
жилищное строительство, а 
созданная инфраструктура, в 
частности, краевая больница, 

сможет дать определённый им-
пульс к началу освоения этой 
территории», –обозначил пер-
спективы Максим Егоров.

Губернатор Владимир Со-
лодов подтвердил решимость 
закончить строительство че-
рез два года. При этом строить 
больницу должна надёжная 
компания.

«В 2023 году объект должен 
быть завершён. Задача, над 
которой мы сегодня работаем 
совместно с Минстроем Рос-
сии, – выбор надёжной строи-
тельной организации, которая 
сможет обеспечить сложней-
шую стройку и под ключ ос-
настить объект оборудовани-
ем», – заявил глава региона.

По его словам, речь идёт о 
привлечении организации, 
имеющей федеральный опыт 
реализации таких проектов в 
других регионах страны. Сейчас 
финальная стадия определения 
подрядчика, и власти края со 
всей основательностью подхо-
дят к этому.

«Меньше всего хочется по-
вторения историй, когда уже 
начавшаяся стройка вынужден-
но заморожена ввиду недобро-
совестных действий. Не хочется 
уголовных дел и тому подобно-
го, о которых мы наслышаны на 
Камчатке в отношении краевой 
больницы», – отметил Влади-
мир Солодов.

Как сообщили в правитель-
стве края, стройплощадка уже 
обеспечена энергоснабжением, 
к границам земельного участка 
подведены кабельные линии, 

завершены работы по актуали-
зации инженерных изысканий 
и технической документации 
в целях обеспечения объекта 
водоснабжением и водоотве-
дением.

Из федерального бюджета на 
строительство больницы Кам-
чатка получила 6,9 миллиарда 
рублей. Ещё 1,5 миллиарда руб-
лей заложено в краевом бюд-
жете.

Напомним, новая краевая 
больница является самым из-
вестным в регионе долгостроем. 
Проект, как ранее сообщалось 
на сайте правительства Камчат-
ки, брали под контроль Влади-
мир Путин, Дмитрий Медведев, 
Валентина Матвиенко, Герман 
Греф, Леонид Рошаль и другие 
официальные лица. Тем не ме-
нее, стройка шла ни шатко ни 
валко. На объекте сменилось 
несколько подрядчиков, кото-
рые за семь лет лишь залили 
фундамент и установили два 
каркаса.

ПО НОВОЙ КОНЦЕПЦИИ

На минувшей неделе в оче-
редной раз определились и со 
сроками окончания строи-
тельства нового театра кукол. 
Но необходима федеральная 
помощь.

Ещё год назад подрядчик 
приступил к чистовой отделке 
здания, и глава краевого Мин-
строя Андрей Дегодьев надеял-
ся сдать новое здание на про-
спекте Циолковского в этом 
году, при условии достаточного 
финансирования. Однако на-
дежды не оправдались: строи-
тельство всё-таки завершится 
в 2022-м.

Как сообщили в правитель-
стве региона, в этом году его бу-

дут строить только на краевые 
деньги, из региональной казны 
выделено 150 миллионов руб-
лей. Чтобы объект был вклю-
чён в федеральную адресную 

инвестиционную программу, и 
в 2022 году Камчатка получила 
финансирование из бюджета 
страны, власти края подготови-
ли пакет документов, который 
направили в Минкультуры РФ.

«Нынешний театр кукол 
занимает чуть больше тысячи 
квадратных метров, а этот объ-
ект – десять тысяч на различ-
ных уровнях. Летом во время 
визита замминистра культуры 
РФ Ольги Яриловой обсужда-
лось, как они будут использо-
ваться. Если это будет только 
театр кукол, что изменится в 
его работе, если площадь увели-
чится в разы? Либо это должна 
быть, в том числе и некая куль-
турная площадка», – расска-
зала заместитель председателя 
правительства региона Виктория 
Сивак, которая курирует куль-
турный блок.

По её словам, концепция 
использования помещений 
нового театра кукол была до-
работана, согласована с ми-
нистерством культуры РФ, и в 
связи с этим стало возможным 
продолжение финансирования 
за счёт средств федерального 
бюджета.

Напомним, строительство 
театра кукол на Камчатке об-
суждалось и во время визита на 
полуостров премьер-министра 
России Михаила Мишустина в 
августе. По итогам поездки он 
дал поручение выделить регио-
ну средства на окончание работ.

Василий КОЛЧИН

 ДОЛГОСТРОЙ С ИСТОРИЕЙ
Власти рассчитывают завершить строительство без уголовных дел

Гладко было на бумаге...

ПОДРОБНОСТИ
 ВЕДУЩИМИ «БЕРИНГИИ» СТАНУТ ВСЕ

ФЕСТИВАЛЬ

Как закончился конкурс 
по выбору народного веду-
щего?

А. Кудревич, 
Усть-Камчатск

1 февраля подвели итоги го-
лосования кандидатов на роль 
народного ведущего зимнего 
фестиваля «Берингия», кото-
рый будет проходить с 21 фев-
раля по 6 марта. Как сообщили 
в краевом правительстве, звание 
«народного» завоевал житель 
села Анавгай Анатолий Укипа, 
все остальные участники будут 
приглашены соведущими на бе-
рингийские мероприятия.

Среди кандидатур был ещё 
один представитель Камчатки – 
Александр Мищенко, а также 
Антон Авдуевский из Красно-
ярского края и Евгений Токарь 
из Владивостока, москвичи – 
актёры Александр Молочко и 

Валерий Закутский, журналист 
и телеведущий Григорий Манёв. 
Все они имеют опыт ведения ме-
роприятий с числом гостей от 
тысячи человек.

Голоса распределились сле-
дующим образом: Анатолий 
Укипа – 100 456; Валерий За-
кутский – 36 207; Григорий 
Манёв – 33 703; Александр 
Молочко – 25 514; Александр 
Мищенко – 13 605; Евгений 
Токарь – 10 257; Антон Авдуев-
ский – 10 015.

Жюри столкнулось с трудно-
стями при подсчёте – сайт не 
выдержал наплыва желающих 
проголосовать, несколько раз 
зависал, были также зафикси-
рованы dos-атаки. В оператив-
ном режиме сайт перевели на 
более надёжную платформу, а 
пересчётом голосов, который 
пришлось ввести из-за автома-
тизированных накруток, заня-
лась специально созданная ра-
бочая группа.

ПРОКУРАТУРА СНИЖАЕТ ЦЕНЫ
КОШЕЛЁК

Какие меры принимают 
правоохранительные орга-
ны в случае необоснован-
ного повышения цен на 
продукты?

Н. Емельянова, Мильково

В Генеральной прокуратуре 
назвали субъекты РФ, где уда-
лось пресечь факты завышения 
регулируемых предельных над-
бавок на продовольственные то-
вары – в том числе на Камчатке. 
Ведомство отчиталось о работе в 
интересах российских покупа-
телей, которые во время панде-
мии столкнулись с ростом цен 
на продукты и другие товары.

«В ходе проверок исполне-
ния требований законодатель-
ства при поставке продукции 

в районы Крайнего Севера и 
приравненные к ним местно-
сти пресечены факты завыше-
ния регулируемых предельных 
надбавок на продовольственные 
товары (Республика Алтай, Кам-
чатский и Красноярский края, 
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ и другие регионы). 
По представлению прокурату-
ры в Камчатском крае устранено 
превышение таких надбавок на 
хлеб (от 1,3 % до 13 %) и молоко 
(на 5,6 %)», – говорится в сооб-
щении Генпрокуратуры.

Отмечено также, что власти 
недостаточно плотно контро-
лируют торговлю. По предло-
жению надзорного органа на 
Камчатке разработан план по 
стабилизации и снижению цен 
на социально значимые продо-
вольственные товары.

РЫБАКИ ПОЙДУТ НА ГОРБУШУ
ПУТИНА

Какие прогнозы на пред-
стоящую лососёвую путину?
Д. Егоров, Усть-Большерецк

Росрыболовство опублико-
вало предварительный прогноз 
лососёвой путины 2021 года на 
Дальнем Востоке. В соответ-
ствии с ним Камчатский край 
останется лидером по добыче 
красной рыбы: на долю полу-
острова прогнозируется 359 тыс. 
тонн, а всего в макрорегионе – 
около 460 тыс. тонн.

Объём добычи лососей в 

Сахалинской области и Хаба-
ровском крае оценён на уровне 
45 тыс. и 37 тыс. тонн соответ-
ственно. В Магаданской обла-
сти, на Чукотке и в Приморье 
ожидается вылов на уровне 17,7 
тыс. тонн.

Возможный вылов горбуши 
на Дальнем Вотсоке составит 
322,3 тыс. тонн или 70 % от об-
щего объёма добычи лососёв-
ых. Вылов кеты и нерки оценён 
на уровне 93,5 тыс. тонн (20 %) 
и 32,1 тыс. тонн (7 %) соответ-
ственно. Суммарная добыча ки-
жуча, чавычи и симы ожидается 
в объёме 11,4 тыс. тонн (3 %).

БАНКРОТОВ СТАЛО В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ
БЕЗОПАСНОСТЬ

Сколько жителей края 
признали банкротами?

Т. Самков, Петропавловск

В прошлом году в суд посту-
пило 277 заявлений о признании 
жителей края банкротами. Почти 
все удовлетворены. Как сообщи-
ли в Арбитражном суде, количе-
ство заявлений превысило пока-

затель 2019 года вдвое, когда в суд 
поступило 134 обращения. За год 
232 физических лица признаны 
судом банкротами. 

По данным проекта «Федре-
сурс», количество банкротств 
граждан в России за год увели-
чилось почти на 73 %. Всего по 
итогам года российские суды 
признали несостоятельными 
(банкротами) 119 тыс. физиче-
ских лиц.

Камчатский театр кукол 
сейчас находится на ули-
це Максутова, занимая де-
ревянное строение. Новое 
просторное здание строится 
на проспекте Циолковско-
го в микрорайоне Горизонт. 
Под строи тельство отведён 
земельный участок площа-
дью 1,6 гектара. По проекту 
в здании будут расположены 
зрительный зал на 250 мест и 
малый зал на 100 мест. Также 
планируется разместить теа-
тральный буфет, игровые зо-
ны, зимний сад, уголок живой 
природы и музей кукол.

СПРАВКА

МЕНЬШЕ ВСЕГО ХОЧЕТСЯ ПОВТОРЕНИЯ ИСТОРИЙ, 
КОГДА УЖЕ НАЧАВШАЯСЯ СТРОЙКА ВЫНУЖДЕННО 
ЗАМОРОЖЕНА ВВИДУ НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ ДЕЙСТВИЙ. 
НЕ ХОЧЕТСЯ УГОЛОВНЫХ ДЕЛ И ТОМУ ПОДОБНОГО.«

КАМЧАТКА
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«ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ПОД-
ГОТОВКА ПИЛОТОВ В РОССИИ 
СОХРАНИЛАСЬ НА ДОЛЖНОМ 
УРОВНЕ, А КОЕ В ЧЁМ МЫ ОПЕ-
РЕЖАЕМ ЗАПАД».

«Идём правее, на солнце, 
вдоль рядов кукурузы». Слова 
эти, сказанные в августе 2019 г. 
на подмосковном поле уральским 
бортпроводником, облетели весь 
мир. Накануне Дня гражданской 
авиации России, который отме-
чается 9 февраля, «АиФ» пого-
ворил с командиром того леген-
дарного экипажа, Героем России 
Дамиром  ЮСУПОВЫМ.

К СЛАВЕ НЕ РВАЛСЯ

– Дамир Касимович, ваша 
жизнь сильно изменилась после 
событий 15 августа 2019 г.?

– Артисты, спортсмены, 
политики идут к славе года-
ми. На нас же она обрушилась 
в один день. И поначалу это 
воспринималось очень тяжело. 
Мы неожиданно стали нужны 
всем, нас просто разрывали 
на части. Всё это отражалось 
на семье и близких, мешало 
работе. Но, по счастью, пос-
тепенно ажиотаж стал сходить 
на нет. Правда, до сих пор 
поступает много приглаше-
ний, иногда абсурдных, но я 
спокойно хожу по улицам, мне 
несложно дать автограф или 
сфотографироваться, часто 
отвечаю в социальных сетях. 
Поймите, я в принципе непуб-
личный человек, мне не нужна 
слава, медийность. Весь этот 
ажиотаж был создан искусст-
венно!

– А с членами экипажа обща-
етесь?

– В те дни мы жили как одна 
семья, но теперь встречаемся 
гораздо реже. Последний раз 
виделись все вместе на куку-
рузном поле в годовщину тех 
событий. Некоторые поче-
му-то уверены, что мы летаем 
тем же составом, но этого нет. 
В авиакомпании работает более 
500 пилотов и свыше 1,5 тыс. 
бортпроводников, идёт посто-
янная ротация.

Одно время я очень пере-
живал, что у кого-то могла 
развиться аэрофобия, ведь для 
некоторых тот полёт был пер-
вым! Но, кажется, всё обош-
лось. Насколько я знаю, все 
живы и здоровы.

ИСПУГАТЬСЯ НЕ УСПЕЛИ

– Нештатные ситуации в небе 
случаются часто?

– По статистике, авиация – 
один из самых безопасных ви-
дов транспорта. Нештатные 
ситуации случаются, но мы 
к ним готовы. Пожар или отказ 
двигателя, неполадки в гидрав-
лике или автоматике, прерван-
ный взлёт и многое другое – всё 
отрабатывается на тренажёрах. 
И если в небе «что-то пошло 
не так», пассажиры об этом да-
же не подозревают, всё решается 
в рабочем порядке. Но ситуацию 
15 августа 2019 г. рабочей на-
звать нельзя. Когда мы взлетели 
и увидели птиц, была надежда, 

что самолёт пройдёт выше, визу-
ально даже возникло ощущение, 
что они уже остались под нами. 
Однако двигатели их затянули, 
самолёт стал терять скорость, 
пошёл на снижение. Страха 
не было, мы больше переживали, 
чтобы среди пассажиров не бы-
ло паники. Хотя, полагаю, вряд 
ли они что-то поняли: многие 
просто не успели испугаться. 
Всё произошло слишком быс-
тро – полторы минуты длился 
тот полёт.

– То, что внизу было кукуруз-
ное поле, – это большое везение?

– Конечно! Это решающий 
фактор, от которого полностью 
зависело моё решение. Лётчики-
испытатели говорят, что в таких 
случаях вся жизнь проходит пе-
ред глазами, замедляется время, 
кто-то молится Богу. Отцу тоже 
приходилось падать, и он расска-
зывал, что у него в голове запля-
сали картинки, связанные с его 
биографией. Но у меня ничего 
такого не было. Я был полно-
стью сконцентрирован на отказе 
двигателей, на пилотировании 
и на анализе информации с при-
боров. Эксперты до сих пор спо-
рят, правильно ли я поступил. 
Что было бы, если бы мы тогда 
попытались вернуться в аэро-
порт? Но здесь возможны только 
предположения…

СМЫСЛ ЖИЗНИ

– «Заоблачные» заработки пи-
лотов – миф или реальность?

– Я бы не назвал наши зара-
ботки заоблачными, хотя они, 
конечно, выше, чем в среднем 
по стране или региону. Обыч-
но, если у пилота высокий налёт, 
зар плата у него достойная.  Если 
же брать отрасль в целом, то мно-
гое зависит от работодателя.

– Пилоты рано уходят на за-
служенный отдых?

– Есть определённое коли-
чество часов, по достижении 
которых человек может уйти 
на пенсию. Теоретически это 
можно сделать примерно через 
10 лет, но, как правило, люди 
стараются летать до 60 лет. При-
чём часто вопрос не в день гах, 
точнее, не только в них. Просто 
со временем твоя работа начи-
нает тебя затягивать, становится 
смыслом жизни. Ты управляешь 
огромной машиной, видишь то, 
чего не видно на земле, путе-
шествуешь, по стоянно меняешь 
обстановку. Однако человека мо-
гут списать по состоянию здоро-
вья, а иногда он просто устаёт… 
Физические нагрузки сегодня 

не слишком высокие благодаря 
современному оборудованию. 
И всё же профессия пилота от-
носится к вредным: большая 
ответственность, смена часовых 
поясов, повышенный уровень 
радиации…

– Сегодня стать пилотом 
сложнее? И есть ли у девушек 
шансы занять кресло командира 
воздушного судна?

– Престиж профессии в пос-
ледние годы заметно вырос, 
конкурс в лётные училища и ву-
зы очень большой. Что касается 
девушек, есть много примеров, 
когда они работают не только 
вторыми пилотами, но и ко-
мандирами экипажей. Правда, 
по моим наблюдениям, прекрас-
ному полу в авиации приходится 
сложнее – из-за определённых 
стереотипов к ним предъявля-
ются более жёсткие требования. 
Хотя, с моей точки зрения, жен-
щины-пилоты могут дать фору 
многим мужчинам.

– Гражданская авиация у нас 
и за рубежом – большая разница?

– В 90-е мы фактически поте-
ряли наше авиастроение, пере-

стали выпускать отечественные 
типы самолётов. Время упу-
щено. Но профессиональная 
подготовка пилотов в России 
сохранилась на должном уров-
не, а кое в чём мы опережаем 
Запад. Там нет лётных училищ 
как таковых, а действуют лёт-
ные школы, где человек получа-
ет набор знаний и навыков, не 
выходящих за рамки специаль-
ности. У нас же изучается много 
общих, фундаментальных дис-
циплин, курсант воспитывается 
как личность. Эта система со-
хранилась с советских времён.

– Тем не менее отток пилотов 
за рубеж имеет место?

– Были периоды, когда наши 
пилоты из-за высоких зарплат 
уезжали работать в Китай и дру-
гие страны. За рубежом опыт 
российских специалистов це-
нится высоко.

В СМИ писали, что якобы 
мне предложили работу в Объ-
единённых Арабских Эмиратах. 
На самом же деле это был не-
официальный разговор с пред-
ставителем одной из тамошних 
компаний. Но я никогда не со-
бирался покидать Россию. Я пи-
лот гражданской авиации Рос-
сии, и первым делом для меня 
были, есть и останутся самолё-
ты! Да, могу съездить за рубеж 
в командировку или в отпуск, 
но всегда осознаю: мы там чужие 
и своими не станем никогда. Там 
другой климат, другие люди. Там 
есть много хорошего, но я вырос 
на иных ценностях.

– К вопросу о ценностях. 
В связи с последними протест-
ными событиями власти в оче-
редной раз подняли тему патрио-
тизма…

– Такие вещи надо воспиты-
вать со школьной скамьи, а луч-
ше с детского сада. В советское 
время существовала система: 
ты был сначала октябрёнком, 
пионером, потом вступал в ком-
сомол. У подрост ков была воз-
можность встречаться с живыми 
героями Великой Отечественной 
войны, мы ставили себя на их 
место, переживали сильные эмо-
ции. Мы гордились, что живём 

в СССР – самой лучшей стране 
на свете. Когда рухнул Советский 
Союз, пришли другие ценности, 
а интернет сегодня приносит не 
только пользу, но и вред.

– Есть человек, историческая 
личность, на кого равняетесь лич-
но вы?

– В детстве все мы равнялись 
на Валерия Чкалова, но самым 
большим примером в жизни 
и в профессии для меня всег-
да был мой отец. Он не боялся 
брать на себя ответственность, 
выполнял самые трудные зада-
ния, летал ночью, при сложных 
метео условиях, обучал молодых 
пилотов, был требовательным, 
но всегда оставался для них 
 своим.

 Алексей СМИРНОВ
(«АиФ-Урал»)

Фото из личного архива, 
Следственный комитет РФ

О ЧЁМ НЕ ЗНАЮТ ПАССАЖИРЫ
Герой России лётчик Дамир Юсупов – о том, насколько надёжны крылья Родины

« СО ВРЕМЕНЕМ ТВОЯ РАБОТА НАЧИНАЕТ ТЕБЯ 
ЗАТЯГИВАТЬ, СТАНОВИТСЯ СМЫСЛОМ ЖИЗНИ. 
ТЫ УПРАВЛЯЕШЬ ОГРОМНОЙ МАШИНОЙ, ВИДИШЬ ТО, 
ЧЕГО НЕ ВИДНО НА ЗЕМЛЕ.

ГРАНИ  ЖИЗНИ

Дамир Юсупов считает, что 
авиация – один из самых бе-
зопасных видов транспорта, 
но нештатные ситуации всё же 
случаются. И к ним нужно быть 
готовым.

Объединённая авиастроительная корпорация (ОАК) на своём сайте 
разместила видео сборки первого серийного истребителя пятого 
поколения Су-57. На нём показаны стадии сборки самолёта в цехах 
авиационного завода в Комсомольске-на-Амуре, выкатка на аэродром 
и даже первый полёт. До конца года заводчане соберут для ВКС РФ 
4 новейших истребителя. Кадры с видео ОАК

ФОТОФАКТ
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КНИГА «СЛОВО ПАЦАНА. КРИ-
М И Н А Л Ь Н Ы Й  Т А Т А Р С Т А Н 
1970–2010-Х ГОДОВ» ВЫЗВАЛА 
ОГРОМНЫЙ РЕЗОНАНС В СОЦ-
СЕТЯХ. ЕЁ ОБСУЖДАЮТ ТЕ, КО-
МУ ПРИШЛОСЬ СТОЛКНУТЬСЯ 
С БЕСПРЕДЕЛОМ НА УЛИЦАХ 
РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ.

Е ё  а в т о р 
журналист и 
писатель Ро-
берт ГАРАЕВ 
сам некогда со-
стоял в уличной 
г р у п п и р о в к е . 
В разговоре с 
«АиФ» он рас-

сказывает про возможный эк-
сперимент КГБ по управлению 
молодёжью, пацанские понятия,  
бандитское прошлое и настоя-
щее страны.

ЭХО ГУЛАГА

– Роберт, почему по сути ещё 
в советские времена, 70–80-е гг., 
появились уличные группировки?

– Большинство опрошен-
ных мною экспертов называ-
ют несколько основных при-
чин. Миллионы прошли через 
 ГУЛАГ. После массовой амнис-
тии 1953-го открылся не ручей, 
а целый канал переноса лагер-
ных правил в большой социум. 
Огромное количество людей 
вернулось на волю с блатным 
уголовным багажом и богатым 
тюремным прошлым. В это же 
время шёл процесс глобаль-
ной урбанизации. После вой-
ны нужно было поднимать 
экономику страны, в 50–60-е 
много сельчан «понаехало» 
в город – на большие и вели-
кие стройки. Делёж земли, тер-
ритории – типично сельское 
явление. Кулачные бои, драки 
в стиле «деревня на деревню», 
«двор на двор» – тоже. Всё это 
адаптировалось к городским 
условиям. В условиях городов 
это делёж улиц и кварталов.  
Почему Казань с середины 
1980-х превратилась в аномаль-
ную зону? Одна из версий – это 
мог быть эксперимент КГБ 
по управлению молодёжью. 
В наших двух главных столи-
цах – Москве или Ленингра-
де – такой эксперимент был 
немыслим. А Казань всегда 
была городом экспериментов. 
В те времена в неблагонадёж-
ных числились инакомысля-
щие – космополитическая 
молодёжь, увлекающаяся за-

падной музыкой 
и ценностями. Счи-
талось, что именно 
неформалы могут 
взбунтоваться про-
тив советской влас-
ти и поднять в стра-
не волнения.

Как их вытес-
нить с улиц? Не 
милиция и не ар-
мия должны были 
это делать – разго-
нять народ с пло-
щадей, по скольку 
нехорошо и некра-
сиво. А кто тогда? 
Например, другая 
молодёжь – про-
летарская,  сот-
ни крепких ребят 
из ПТУ. И что ми-
лиция против пэ-
тэушников будет 
делать? Это же то-
же народ. Поэтому 
некоторые экспер-
ты и советуют за-
думаться, почему 
группировки всё-
таки не разгоняли, 
а давали им расти 
как на дрожжах. Да 

потому что эти ребята могут 
при случае помочь, при пра-
вильном раскладе можно их 
использовать в своих целях.

– Как вы попали в группи-
ровку?

– Попал не «по призванию», 
а стал группировщиком по не-

обходимости: мне, мальчику 
из художественной школы, 
требовались защита и покрови-
тельство старших по улице. Мне 
было 14 лет, это был 1989 г., так 
что у меня был инсайдерский 
опыт. Хорошо, что не очень 
большой, около двух лет. Затем 
я переехал жить на другую ули-
цу, а после и вовсе уехал из Ка-
зани в Москву. 

УЛИЧНЫЕ БОЙЦЫ

– Дворовая культура сущест-
вовала всегда. Чем уличные груп-
пировки тех времён отличались 
от обычных дворовых шаек?

– Это были мини-государст-
ва. Со строгой возрастной 
 иерархией, полувоенной дис-
циплиной, специфическими 
ритуалами и модой. Такой 
микс. Немного от армии, 
от лагерей и даже от пионер-
ских и комсомольских орга-
низаций. Сначала набиралась 
«скорлупа» (12–14 лет). Через 
год новобранцы переходили 
в «супера». Затем становились 
«молодыми», «средними», 
«старшими» и «стариками» 
(древними). У этих мини-го-
сударств были свои границы 
(улицы и кварталы), законы 
(понятия), соседи (другие 
группировки) и налоговая сис-
тема (общак).

– Откуда правила и понятия, 
как надо жить?

– Больше с зоны. Отличают-
ся пацанские понятия от блат-
ных меньшей строгостью, всё 
же они были ориентированы 
для жизни на улице, а не за 
забором. Все защищают свою 
территорию и честь. Пацаны 
должны уважать своих старших 
и выполнять их поручения. 
Эти понятия работают только 
в кругу равных, то есть таких 
же пацанов. Остальные счита-
лись существами низшего сор-
та – «чушпанами», «чертями», 
«лохами». Их можно унижать, 
бить, отнимать у них деньги, 

заставлять выполнять поруче-
ния.

– Милиция пыталась бороть-
ся с улицей?

– В 80-е не особо хорошо это 
получалось. Несовершенно-
летних даже не осудишь за 
драку, а 210-я статья – органи-
зация преступного сообщест-
ва – появилась только в 1997-м, 
когда вступил в силу новый УК. 
Милиция организовывала опе-
ративные комсомольские отря-
ды – ОКОД (в 60-е они носили 
название БКД – боевые ком-
сомольские дружины). Вместе 
с милицией они разгоняли па-
цанские сборы.

– Девочки среди них были?
– Женщина в пацанской сре-

де была в подчинённом положе-
нии: она не имела права бывать 
на сборах, состоять в мужской 
группировке и вообще не участ-
вовала в её делах, если не бы-
ла сестрой или женой. Только 
тогда ей могли доверить вести 
какую-нибудь бухгалтерию. 
«Бабские конторы» на терри-
тории мужских группировок 
не поощрялись и разгонялись. 
Но всё же есть свидетельства, 
что они были. Девушек-груп-
пировщиц в городе называли 
матрёшками – это слово было 
эквивалентом слова «пацан-
ки». Почему? В Казани мое-
го детства и юности девочки 
носили олимпийки, широкие 
клетчатые юбки. У них был 
броский макияж с густыми ру-
мянами и косые лакированные 
чёлки. Этот воинственный, яр-
кий макияж чем-то напоминал 
матрёшек, которых продавали 
туристам-иностранцам.

КТО СДОХ, КТО СТАЛ 
МИЛЛИАРДЕРОМ

– Пацанские правила меня-
лись со временем?

– Любой криминал не про-
тивостоит государству, а меня-
ется вместе с ним. Группиров-
ки 70-х не равны группировкам 

80-х, нулевых и так далее – они 
трансформируются. Если в на-
чале 80-х, к примеру, брать ог-
нестрел на драки было дурным 
тоном или нельзя было бить 
лежащих на земле, то ближе 
к 90-м на дело уже выходили 
и с монтировками, и с ножа-
ми – и зачастую забивали на-
смерть. И что уже говорить про 
сами 90-е, когда в руки брали 
автоматы, канистры бензина… 
Смена политической системы 
и глубокий экономический 
кризис породили по всей стране 
новый вид преступников – бан-
дитов и рэкетиров. В столице 
Татарстана уличные группиров-
ки начали трансформировать-
ся в настоящие взрослые ОПГ. 
Если в 1980-х улицы сражались 
за символический авторитет, то 
потом борьба шла буквально 
не на жизнь, а на смерть. В па-
цанскую среду пришли деньги, 
и это стало началом конца. Вче-
рашние пацаны превратились в 
бандитов и стали делить реаль-
ные материальные ресурсы – 
дрались за банки, нефть, заво-
ды, пароходы, а не за асфальт.

– Как сложились судьбы па-
цанов?

– Участники казанских груп-
пировок не были в своём боль-
шинстве маргиналами. Пацану 
не воспрещалось заводить се-
мью, быть комсомольцем или 
служить в армии. У него была 
двойная карьера: в группировке 
и в целом в обществе. Многие 
ушли из группировок. Если 
выбирали улицу – это касается 
уже более поздних 90-х – то есть 
занимались крышеванием и рэ-
кетом, то это обычно заканчи-
валось серьёзными сроками или 
пулей-дурой. Лишь единицы 
выбились в миллиардеры или 
стали большими чиновниками.

– Какое влияние казанский 
феномен оказал на страну?

– Я бы так не ставил вопрос. 
Это было всё же локальное явле-
ние. С середины 1980-х пацаны 
начали устраивать гастрольные 
выезды в Москву. Местами кон-
центрации казанских в Москве 
была площадь трёх вокзалов, ка-
фе «Метелица» на Новом Арба-
те, парк «Сокольники», ВДНХ 
и парк Горького. Пацаны, ес-
ли ехали в Москву, старались 
надевать самую плохую одеж-
ду, чтобы вернуться назад уже 
в модных фирменных шмотках, 
снятых с «лохов» и «мажоров». 
Затем характер экспансии из-
менился: помимо подростков 
в телогрейках на гастроли стали 
ездить старшие. Но это уже не 
пацанская история, а история 
взрослых ОПГ.

– После нулевых всё притихло?
– Подростковые группировки 

не пропали совсем. Но править 
бал стали силовики. Сегодня эти 
уличные группировки существу-
ют примерно в том виде, в каком 
они как бы и «должны» сущест-
вовать, – на окраинах города, 
на обочине жизни. Современная 
Казань – она иная, это турис-
тический город, в который бе-
зопасно ездить. На ней больше 
нет бандитского клейма.

Марина СИЗОВА
(«АиФ-Регион»)

Фото vk.com/kazan_opg

ПО ПАЦАНСКИМ ПОНЯТИЯМ
Кто управлял уличной преступностью в 80-е и как пацаны становились бандитами 

КНИГИ

Мы все видели, как член 
банды Цапка пировал в ко-
лонии. Но, говорят, недавно 
на чём-то похожем попа-
лись ещё одни сидельцы. 
Неужели зэки могут так за-
просто устраивать себе кру-
тые застолья за решёткой?

И. Фёдоров, Ухта

Да, заключённые тюменской 
ИК № 1 с размахом отметили 
Новый год. Главными блю-
дами банкета стали селёдка 
под шубой и ароматные шаш-

лыки. «Подарки» зэки полу-
чили от сотрудников колонии. 
Как сообщили в пресс-службе 
УФСИН  по Тюменской обл., 
продукты заключённым пере-
дали в конце декабря: под шу-
мок, вместе с остальной едой, 
из которой потом готовят обеды 
для заключённых. Сотрудники 
колонии в принципе создавали 
благоприятные условия отбы-
вания наказания для некото-
рых заключённых, используя 
должностные полномочия. 
Кто из сотрудников учрежде-
ния уст роил зэкам новогоднее 
веселье, выяснят следователи.

КАК ЗЭКИ НЕЗАКОННО ВСТРЕЧАЛИ  
НОВЫЙ ГОД С СЕЛЁДКОЙ ПОД ШУБОЙ?

КРИМИНАЛ

«Пацан должен держать базар, а значит, он должен быть в хорошей спортивной 
форме, а не под кайфом». На фото: группировка «Низы». Казань, 1985 г.

Такими с виду безобидными были 
школьники, участники казанских 
группировок.
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НА ДНЯХ СМИ ПОДЕЛИЛИСЬ 
РАДОСТНЫМ ИЗВЕСТИЕМ – АК-
ТЁР ИВАН КРАСКО СТАЛ ОТЦОМ 
В ШЕСТОЙ РАЗ! В 90 ЛЕТ! ВПРО-
ЧЕМ, СЕНСАЦИЯ ОКАЗАЛАСЬ 
ДУТОЙ. НА ШОУ «НА САМОМ ДЕ-
ЛЕ» ПРИ ПОМОЩИ ПОЛИГРАФА 
И ТЕСТА ДНК ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО 
РЕБЁНОК – ОТ ДРУГОГО МУЖ-
ЧИНЫ.

Однако ситуация, когда 
извест ные люди становятся ро-
дителями в почтенном возрасте, 
сегодня не редкость. При нынеш-
них достижениях медицины за-
чать ребёнка при помощи ЭКО не 
составляет труда, главное – во-
время заморозить биоматериал. 
Но всем ли пожилым родителям 
хватает сил и времени, чтобы 
поставить на ноги дитя? И ка-
ково самому ребёнку в сознатель-
ном возрасте выносить насмешки 
ровесников из серии «твой папа 
тебе в дедушки годится»?

«ТЫ ОТКУДА ВЫЛЕЗЛА, 
ТВАРЬ?»

В 2015 г. актёр Иван Краско, 
отпраздновавший тогда 85-ле-
тие, удивил общественность, 
женившись на своей студентке, 
крымчанке Наталье Шевель. 
Разница в возрасте молодожё-
нов составляла 60 лет. По словам 
самого актёра, он очень хотел, 
чтобы молодая жена родила ему 
ребёнка. «Тебе уже много лет. 
И если ты нас оставишь, мне 
придётся одной его воспиты-
вать?» – охлаждала пылкость по-
жилого мужа девушка. «Многие, 
видимо, хотят моей кончины, но 
я могу сказать: не дождётесь», – 
иронизировал Краско. 

Этот брак распался через 3 го-
да, и актёр «закрутил роман» 
с очередной провинциалкой, 
Юлией Кичемасовой, которую 
наняли для него в качестве си-
делки. В шоу «На самом деле» 
полиграф определил, что девуш-
ка из Ижевска никаких чувств 
к актёру не испытывает, а хочет 
воспользоваться его материаль-
ным положением, которое не 
сказать чтобы очень завидное.

А вот со своей третьей женой 
Натальей Вяль актёр прожил 
10 лет. Когда Ивану Краско 

было 73, у пары родился пер-
венец Иван, а через полто-
ра года – второй сын Фёдор. 
По словам бывшей супруги, ак-
тёр всегда ставил свои личные 
интересы выше семейных и во-
обще оказался посредственным 
отцом, детьми своими почти 
не занимался. Младшие сыно-
вья актёра, по сути, растут без 
отца. 90-летний Краско время 
от времени подкидывает млад-
шим детям немного денег, ког-
да они у него появляются. Суп-
руги несколько лет ютились 
в комнате в коммуналке, пока 
театр не выделил семье актёра 
квартиру в историческом райо-
не Санкт-Петербурга. Теперь 
же, случись что, на скромную 
дачу в Ленин градской обл. 
и квартиру в цент ре города 
будут претендовать 5 наслед-
ников. Ну а пока Краско с удо-
вольствием участвует в телешоу 
и без стеснения рассказывает 
о своей личной жизни, что 
вызывает у зрителей снисхо-
дительно-ироничные улыбки. 
В одной из таких программ 
врукопашную сошлись две 
молодые избранницы знаме-
нитости – предыдущая супру-
га Наталья Шевель и сиделка 
Юлия Кичемасова. «Ты откуда 
вылезла, тварь?» – вцепившись 
в волосы соперницы, кричала 

Шевель. Сам актёр наблюдал 
за схваткой с улыбкой на лице.

А ВОТ И ПЕТРОСЯН

В сентябре 2020 г., в день 
своего 75-летия, комик Евгений 
Петросян выложил на страни-
це в Инстаграме фото малы-
ша, рождённого его молодой 
женой Татьяной Брухуновой, 
которая долгие годы работала 
у него в качестве помощницы. 
«А вот и он – Ваган Евгеньевич 

Петросян!» – подписал юмо-
рист фотографию сына. Разни-
ца в возрасте у супругов тоже 
весьма существенная – 44 го-
да. Во время громкого развода 
с предыдущей супругой Еленой 
Степаненко адвокаты озвучили 
суммы, которые нажила пара 
непосильным трудом на ниве 
юмора. Их движимое и недви-
жимое имущество оценивалось 
в несколько миллиардов рублей. 
Деньги совсем не смешные. Всё 
это, естественно, вызвало кри-
вотолки в обществе, мол, мо-
лодая и ушлая помощница раз-
вела пожилого состоятельного 
человека. Пара свою личную 
жизнь почти не комментирует. 
Лишь время от времени адвокат 
Петросяна рассказывает обще-
ственности о том, как рождение 
ребёнка преобразило артиста. 
«Евгений Ваганович опублико-
вал фотографию сына потому, 
что вокруг рождения ребёнка 
ходило много домыслов, слу-
хов, сплетен, – откровенничал 

с журналистами ад-
вокат Сергей Жо-
рин. – За последнее 
время Петросян 
внешне преобразил-
ся, он будто получил 
мощный заряд энер-
гии, вторая жизнь 
началась. Я его всё 
чаще вижу в хоро-
шем настроении, он 
регулярно посещает 
фитнес-клуб».

ДУМАЛ, 
ПРОНЕСЁТ

Третья жена не-
давно скончавше-
гося бессменного 
худрука «Ералаша» 
Бориса Грачевско-
го Екатерина Бело-

церковская была моложе своего 
мужа на 35 лет. Грачевский по-
знакомился с будущей супругой 
на кинофестивале и сразу стал за 
ней ухаживать. Когда об их ро-
мане стало известно, Екатерине 
позвонил кто-то из окружения 
Грачевского с угрозами. «Ты что 
творишь?! Одумайся!» – услы-
шала в свой адрес девушка. Едва 
наметившийся роман тут же и 
закончился. Екатерина не отве-
чала на звонки Бориса, а потом 
и вовсе сменила номер телефо-
на. Но через 5 лет после этого 
они встретились вновь, разго-
ворились и поняли, что жить 
друг без друга не могут. 14 ян-
варя 2004 г. Грачевский сказал 
Кате: «Я больше тебя никогда 
не отпущу». Трижды он полу-
чал отказ на предложение руки 
и сердца, и лишь на четвёртый 
девушка согласилась. По словам 
Екатерины, муж «каждый день 
совместной жизни превращал 
в сказку». «Я прожила эти 7 лет 
в таком счастье, в такой люб-
ви – люди за десятилетия этого 
не проживают, – откровенни-
чала Белоцерковская в одном 
из ток-шоу. – Как наш брак 
воспринимали окружающие, 
меня не волновало. Мы живём 
не для окружающих, а для се-
бя. Я эту разницу в возрасте не 
чувствовала, мне иногда каза-
лось, что это я старше. Он даже 

надо мной смеялся: «Бабуля, ты 
долго будешь бухтеть?» Раньше 
я была железной леди, Борис 
научил меня любить». В апреле 
прошлого года, в самый разгар 
пандемии коронавируса, Борис 
Грачевский в четвёртый раз стал 
отцом – у них с Катей родился 
сын Филипп. Во втором браке, 
по мнению друга семьи актёра 
Владимира Долинского, Грачев-
ский обжёгся, но с Катей был 
по-настоящему счастлив. Дру-
гое дело, что это счастье длилось 
недолго. 14 января 2021 г. жизнь 
Грачевского оборвал коронави-
рус. Поползли слухи, что руко-
водитель «Ералаша» оставил 
после себя лишь долги, что ему 
якобы пришлось заложить дом 
в Подмосковье. А у вдовы даже 
на похороны средств не хвати-
ло, пришлось просить помощи 
у знакомых. А ведь ей теперь 
предстоит ставить на ноги сына.

НЕ УСПЕЛ НАСЛАДИТЬСЯ

Младшая дочь Олега Таба-
кова Маша родилась, когда ак-
тёру был 71 год. Табаков не раз 
признавался, что всегда мечтал 
быть многодетным отцом. Но 
осуществить эту мечту (у Олега 
Павловича было двое детей от 
первого брака и двое – от второ-
го) смог лишь на закате жизни. 
Маше было всего 12 лет, когда 
Табаков умер после продолжи-
тельной болезни.

За два месяца до своего 70-ле-
тия стал отцом и актёр Борис 
Галкин. Своих детей до этого 
у него не было, он воспитывал 
двоих детей, Влада и Марию, 
своей предыдущей супруги 
Елены Демидовой. И вот оно, 
счастье на склоне лет. 

Актёр Эммануил Виторган 
и его супруга Ирина Млодик 
отважились стать родителями в 
очень зрелом возрасте. На мо-
мент рождения дочери Клары 
в августе 2019 г. ему было 79, 
ей – 57.

Безусловно, новорождённый 
ребёнок – это мощный стимул 
прожить как можно дольше. Но 
судьба порой распоряжается 
иначе, как это случилось с ак-
тёром Александром Белявским. 
Дочь Александра родилась, 
когда ему было 71, его второй 
супруге Людмиле – 53. Актёр 
не успел насладиться поздним 
отцовством. Через несколько 
месяцев после рождения Алек-
сандры у него случился инсульт, 
превративший его в беспомощ-
ного старика. А в 80 лет Беляв-
ский выпал из окна с площадки 
многоквартирного дома, повто-
рив судьбу его 20-летнего сына 
от предыдущего брака. Вдова 
актёра долго тащила на себе 
маленькую дочь, но здоровья и 
ей не хватило. Людмила умерла 
от онкологии, когда Александре 
было 17 лет. Брат актёра принял 
опекунство над племянницей.

КОГДА ОТЕЦ В ДЕДЫ ГОДИТСЯ
Родить ребёнка в 70 лет сегодня не проблема. Но кто будет нести ответственность за его судьбу? 

ЧАСТНАЯ  ЖИЗНЬ

Владимир  
ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru

Свадьба Ивана Краско и Натальи Шевель, 2015 г. Через 3 года брак 
распался. Детей в браке не было.

Борис Грачевский с сыном Филиппом, 2020 г.

Фото Руслана ШАМУКОВА/ТАСС, 
instagram.com/boris_grachevsky

Психолог Анетта Орлова:
– Понятие воз-
раста сегодня 
сильно смести-
лось. Увеличили 
возраст выхода 
на пенсию. 
35 лет – это ещё 

молодость. Появляется всё боль-
ше 50-летних людей, которые 
ведут здоровый образ жизни, 
великолепно выглядят, с ними 
интересно. Не стоит на месте 
и медицина: всё более доступны-
ми становятся процедуры ЭКО, 
заморозки яйцеклеток и спер-
матозоидов. Если женщина 
и в 50 лет может стать матерью, 
используя разные технологии, то 
почему мужчина в 70 не может 

стать отцом? Другой вопрос, 
к чему это приведёт. У любого 
процесса есть плюсы и минусы. 
Когда родители оказываются 
возраста бабушки и дедушки, 
у их детей возникают опре-
делённые комплексы. Природой 
заложено, что разница между 
ребёнком и родителем не должна 
превышать 40 лет. Большой 
разрыв провоцирует сложности 
во взаимопонимании. Позднее 
родительство, с одной стороны, 
человека вдохновляет, стимули-
рует заботиться о себе, чтобы 
максимально продлить активную 
фазу, потому что есть ради чего. 
С другой, у возрастного родителя 
повышается уровень тревоги: 
а вдруг со мной что-то случит-

ся, что тогда будёт с ребёнком? 
В парах, где отец очень взрос-
лый, а жена молодая, тревога 
снижена. Ведь молодая женщина 
сможет вырастить ребёнка. У нас 
часто женщины воспитывают 
детей в одиночку не потому, что 
их отцы ушли из жизни, а потому 
что при разводе отец перестаёт 
участвовать в жизни семьи, 
из которой уходит. В семьях, где 
и папа, и мама очень взрослые, 
больше тревоги и рисков. Такие 
родители начинают надеяться 
на своих уже взрослых детей. 
Возрастные родители чаще 
бывают более покладистыми со 
своими младшими и поздними 
детьми, позволяют им гораздо 
больше, чем старшим детям.

МНЕНИЕ  ЭКСПЕРТА

КАМЧАТКАКАМЧАТКА



НЕОБХОДИМО СЛЕДИТЬ ЗА СВО-
ИМ ЗДОРОВЬЕМ – ЭТУ ПРОПИС-
НУЮ ИСТИНУ ЗНАЕТ КАЖДЫЙ. 
НО, К СОЖАЛЕНИЮ, В СОВРЕ-
МЕННОМ РИТМЕ ЖИЗНИ БОЛЬ-
ШИНСТВО ОБ ЭТОМ ЗАБЫВАЕТ 
И ЗА МЕДИЦИНСКОЙ КОНСУЛЬ-
ТАЦИЕЙ ОБРАЩАЕТСЯ В ЛУЧШЕМ 
СЛУЧАЕ, КОГДА ЧТО-ТО НАЧИНА-
ЕТ БЕСПОКОИТЬ.

Квалифицированные специ-
алисты Камчатского краево-
го онкологического диспансера 
оказывают профильную меди-
цинскую помощь жителям ре-
гиона. О работе учреждения и 

необходимости 
своевременной и 
грамотной диа-
гностики серьёз-
ных заболева-
ний рассказала 
заместитель 

главного врача по медицинской 
части, кандидат медицинских 
наук Ольга Жаркова.

ВЫЕЗДНОЙ ОСМОТР

- Ольга Викторовна, 4 февраля 
отмечали Всемирный день борьбы 
с онкологическими заболевания-
ми. Какие мероприятия провёл 
ваш диспансер?

- Наши специалисты регу-
лярно устраивают выездные 
работы, своими визитами мы 
усиливаем потенциал диспан-
серизации. В прошлом году мы 
провели двенадцать подобных 
мероприятий, осмотрев больше 
двух тысяч людей, и более чем у 
120 пациентов выявили злока-
чественную опухоль.

В этот раз посетили Камчат-
ский специальный дом ветера-
нов. Онкологи привезли с собой 
дерматоскопы, осмотрели у всех 
кожу, у женщин – молочные же-
лезы. По определённым показа-
ниям провели биопсии. Посе-
щение Дома ветеранов важно и 
необходимо, ведь там проживает 
много маломобильных людей, 
далёких от специализированной 
медицинской помощи.

- Благодаря национальному 
проекту «Здравоохранение» в 
диспансере появилось новое обо-
рудование. Сегодня у медицин-
ского учреждения нет проблем с 
техническим оснащением?

- В прошлом году в рамках 
нацпроекта у нас появились 
передвижной рентгеновский 

аппарат, ширококанальный 
бронхоскоп, специализиро-
ванный мультиспиральный 
компьютерный томограф, нар-
козно-дыхательный аппарат с 
различными режимами искус-

ственной вентиляции лёгких, 
хирургический монитор с бло-
ком и другое оборудование. Се-
годня на полуострове есть всё 
необходимое для лечения рас-
пространённых онкологических 
патологий – современные мето-
ды и дорогостоящие препараты.

Но нет предела совершенству. 
Сейчас мы составляем список 
необходимого оборудования, 
которое планируем закупить в 
этом году. По программе борь-
бы с онкологическими заболе-
ваниями мы собираемся при-
обрести линейный ускоритель 
для проведения лучевой тера-
пии (Облучение патологическо-
го очага высокоэнергретическим 
радиоактивным излучением для 
уменьшения и уничтожения опу-
холи. – Прим. ред.).

ОНКОЛОГИЯ БЕЗ ПРИЧИНЫ

- Онкологические заболевания 
специалисты изучают не один де-
сяток лет. Сегодня уже есть ответ 
о причинах возникновения рака?

- Природа рака до сих пор 
до конца не изучена. Конечно, 
существуют различные тео-
рии, которые подтверждают 
или опровергают те или иные 
варианты развития опухолей.

Исследования продолжают 
проводить по всему миру, но, 
поскольку природа рака муль-
тифакториальна, каких-то 
конкретных причин всё ещё 

никто не выяснил. У каждого 
вида рака свои особенности, и 
говорить о какой-то единствен-
ной проблеме, которую можно 
исключить, к сожалению, не-
возможно.

Мы призываем каждого че-
ловека сознательно относить-
ся к своему здоровью, получать 
консультации у специалистов 
и проходить регулярные меди-
цинские осмотры. Жизни спа-
сает ранняя диагностика забо-
левания.

- Вы говорите о диспансери-
зации?

- Именно. Одним из шагов 
к улучшению системы контро-
ля здоровья населения стало 
совершенствование системы 
диспансеризации – комплекса 
мероприятий, направленных 
на раннее выявление развития 
неинфекционных хронических 
заболеваний. Она включает в 
себя элементы скрининга и по-
могает выявить риски раковых, 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, ожирения и других. Это 
оценка состояния здоровья че-
ловека в целом. Главная задача 
диспансеризации – найти тех, 
кто нуждается в более точной 
и углублённой диагностике. 
Именно благодаря ей мы можем 
выявить даже подозрение на ту 
или иную болезнь.

Но проблема в том, что фор-
мально эта система проверки 
общего состояния здоровья для 
граждан не является обязатель-
ной, и люди прибегают к ней 
исключительно по собствен-
ному желанию или приходят к 
терапевту, когда их что-то бес-
покоит. Врач, соответственно, 

отправляет пациента на про-
хождение диспансеризации.

Диспансеризация, на мой 
взгляд, предполагает ответ-
ственность нескольких сто-
рон. Во-первых, она касается 
граждан, которые её проходят, 
во-вторых – медицинских ра-
ботников, а в-третьих, что 
тоже немаловажно – ответ-
ственность несут работодате-
ли. Я думаю, если руководи-
тель предприятия по каким-то 
причинам не отпускает своего 
сотрудника на обследование, то 
он обязательно и без промед-
ления должен быть подвергнут 
штрафным санкциям. Нельзя 
препятствовать человеку в во-
просах заботы о здоровье.

- Сегодня в медицинских уч-
реждениях можно сдать кровь на 
онкомаркеры. Что это за анализ?

- Анализ крови на онкомар-
керы является дополнитель-
ным и вспомогательным мето-
дом диагностики. Его сдают в 
рамках диспансеризации, и, в 
зависимости от клинической 
ситуации, интерпретируют 
врачи. Каждому человеку сле-
дует знать, что повышенные 
значения в результате – совсем 
не стопроцентный показатель 
наличия рака.

Дело в том, что существуют 
опухолевые маркеры, которые 
не направлены на диагности-
ку, а используются для оценки 

эффективности лечения уже 
выявленных. Так что, говорить 
о том, что у человека рак только 
лишь по результатам проведе-
ния этого анализа, нельзя ни в 
коем случае.

ЛУЧШЕ РАНЬШЕ

- Человек, которому удалось 
победить заболевание, остаётся 
в группе риска?

- Он остаётся в группе дис-
пансерного наблюдения, про-
ходит регулярные осмотры в 
зависимости от сроков лече-
ния. За пациентами, которые 
избавились от патологии, очень 
важно продолжать наблюдение, 
чтобы не упустить возможные 
появления метастазов – отда-
лённых вторичных очагов и раз-
витие рецидива – возобновле-
ние болезни после, казалось бы, 
полного выздоровления.

- Ольга Викторовна, стоит 
ли беспокоиться о том, что ди-
агностика окажется ошибочной, 
либо оборудование навредит здо-
ровью?

- Вероятность ошибки ми-
нимальна, а вред отказа от 
обследования в любом случае 
значительно превышает теоре-
тический негативный эффект 
от применения оборудования. 
И говорить, что современная 
диагностика негативно влия-
ет на здоровье человека – это 
не более чем предрассудки из 
прошлого.

Пациенты, которые прохо-
дят диспансеризацию, лишней 
нагрузки на здоровье от обо-
рудования точно не получат. 
Как и те, кто состоит на учёте в 
онкологическом диспансере, – 
их обследуют в соответствии 
с клиническими рекомендаци-
ями и интервалами.

К сожалению, многие граж-
дане недостаточно внимательно 
относятся и к своему здоровью, 
и к здоровью близких людей. 
Есть те, кто годами не посещает 
медицинских специалистов, а 
потом сталкиваются с серьёз-
ными проблемами. И часто бы-
вает так, что лечить заболевание 
уже поздно.

Но обратиться в поликлини-
ку и узнать, какие исследова-
ния в определённом возрасте 
необходимо пройти, может 
каждый человек, после чего – 
беспрепятственно сделать это. 
Все нормативы утверждены ми-
нистерством здравоохранения 
Российской Федерации.

Виктор СИЛАЧЁВ

В конце прошлого года в 
Камчатский онкологический 
диспансер поступил специ-
ализированный мультиспи-
ральный компьютерный то-
мограф с широкой апертурой 
гентри японского производ-
ства. Он был приобретён в 
рамках нацпроекта «Здраво-
охранение» за 63,5 миллиона 
рублей. Аппарат установили в 
специально отведённом для 
него помещении. Одна из от-
личительных особенностей 
этого 32-срезового компью-
терного томографа – отсут-
ствие ограничений по весу 
пациента. Жители края уже 
могут пройти на нём обсле-
дование.

КСТАТИ

СПАСЕНИЕ ОТ РАКА
Как выявить онкологическое заболевание на ранней стадии

Ранняя диагностика рака позволит избежать серьёзных осложнений. Фото Shutterstock.com

МНОГИЕ ГРАЖДАНЕ ГОДАМИ НЕ ПОСЕЩАЮТ 
МЕДИЦИНСКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ, А ПОТОМ 
СТАЛКИВАЮТСЯ С СЕРЬЁЗНЫМИ ПРОБЛЕМАМИ. 
ИМ СТОИТ ПОМНИТЬ, ЧТО РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА 
ЗАБОЛЕВАНИЯ СПАСАЕТ ЖИЗНЬ.

«

Поликлиника Камчатского 
краевого онкологического дис-
пансера находится по адресу: 
ул. Лукашевского, 15. Время 
работы: с понедельника по 
четверг с 8:30 до 16:45, в пят-
ницу с 8:30 до 14:00. Запись на 
первичный приём осуществля-
ется при наличии направления 
формы 057/у из поликлиники 

по месту прикрепления поли-
са ОМС. Необходимые доку-
менты – паспорт, полис ОМС, 
СНИЛС. Записаться на приём к 
врачу можно в регистратуре, че-
рез стол справок (тел. 300-212 
многоканальный), воспользо-
вавшись инфокиоском в холле 
диспансера или на сайте www.
gosuslugi.ru.

СПРАВКА
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В ЯНВАРЕ КАМЧАТСКИЙ КРАЕ-
ВОЙ ПСИХОНЕВРОЛОГИЧЕ-
СКИЙ ДИСПАНСЕР ОТМЕТИЛ 
50-ЛЕТИЕ СО ДНЯ СВОЕГО ОБ-
РАЗОВАНИЯ.

В честь праздника предста-
вители краевого министерства 
здравоохранения и Законода-
тельного собрания наградили 
лучших сотрудников учреждения 
почётными грамотами и памятны-
ми подарками. Об особенностях 
профессии и работе в непростое 
время рассказала главный врач 
Евгения НАЗИПОВА.

СОХРАНЯЯ КОРНИ

Специально к юбилею учреж-
дения вышла книга «Камчатский 
краевой психоневрологический 
диспансер: 50 лет опыта и разви-
тия». Автором текста стала жур-
налист Эмма Кинас, печатные 
экземпляры подарили каждому 
сотруднику медицинской орга-
низации.

- Это книга дорогого стоит, 
она – моя давняя мечта. Ведь мно-
го лет нашим архивом был про-
стой фотоальбом с рукописными 
записями, который постепенно 
совсем обветшал, – рассказыва-
ет Евгения Викторовна. – Я при-
шла в диспансер в девя-
ностые годы, 
п о п а л а  в 
замечатель-
ный коллек-
тив, когда не 
было свобод-
ных штатных 
единиц. Но со 
временем все 
стали разъез-
жаться, и мы 
начали терять 
корни.

Стремясь со-
хранить  нашу 
историю, мы не-
сколько лет назад 
начали собирать 
её буквально по 
крупицам. Конеч-
но, многой информации не со-
хранилось, но вместе с Эммой 
Андреевной мы пришли к выводу, 
что каждый рабочий день – уже 
многое значит для нас и нашего 
будущего.

- Если в девяностые в дис-
пансере не было свободных 
штатных единиц, как обстоят 
дела с кадрами сегодня?

- К сожалению, есть текучка 
среди среднего персонала, и 
врачей сейчас не хватает. Но все 
специалисты грамотны, профес-
сиональны, трудолюбивы и от-
ветственны. У нас работают как 
приезжие сотрудники, так и мест-
ные. Я каждые полгода отправ-
ляю около десяти приглашений 
в разные города, но найти новых 
работников таким образом слож-
но, а программы по привлечению 
медицинских кадров, разрабо-
танные Минздравом, пока рабо-
тают слабо.

Соответственно, нагрузка на 
специалистов колоссальная. 
Каждый врач не только работает 
в определённом отделении, но и 
занимается психиатрическими 
осмотрами при выдаче справок, 
диспансеризацией, судебно-пси-
хиатрической экспертизой, еже-

годно трудится с призывниками, 
периодически отправляется в 
выездные командировки. Чтобы 
выдержать такой темп, необхо-
димо обладать по-настоящему 
волевыми качествами.

ПРИШЛИ 
К АЛГОРИТМАМ

Пока пандемия 
коронавируса не 
близка к завер-
шению, мы нахо-
димся на этапе 
острой реакции 
на стресс, – так 
говорят специ-
алисты дис-
пансера. Ког-
да проблема 
начнёт уга-
сать, поя-
в и тс я  в е -
р о я тн о сть 

развития постстрессо-
вых психических нарушений. 

Но некоторые люди обращаются 
за помощью уже сейчас, расска-
зывая о боязни заболеть, пере-
живаниях за близких людей, свою 
работу и жизнь.

- Евгения Викторовна, как 
диспансер работал в сложный 
период пандемии, когда в ме-
дицинских учреждениях даже 
приостановили оказание пла-
новой помощи?

- Было очень сложно, COVID-19, 
что называется, «ударил» по всем. 
Тяжело было справиться с из-
менением в системе дневного 
стационара. Это своеобразный 
промежуточный вариант меж-
ду амбулаторным режимом и 
стацио нарным лечением. Имен-
но так мы помогаем пациентам с 
пограничными расстройствами 
личности: неврозами, неврас-
тениями, паническими атаками, 
тревогами и другим. Система хо-
роша тем, что пациенты большую 

часть времени находятся дома, а в 
учреждении беседуют с врачами, 
принимают лекарства, проходят 
процедуры, если это необходимо.

Уже много лет политика пси-
хиатрической службы в России 
заключается в увеличении коли-
чества мест в дневных стациона-
рах, ведь на пациентов с хорошей 
домашней средой это влияет ис-
ключительно благоприятно. Но 
пандемия фактически прекратила 
оказание помощи в таком фор-
мате за редким исключением. 
Рецепты в диспансерном отделе-
нии выдавали через специальное 
окно, психиатрическая бригада 
ездила к потенциально-опасным 

больным на дом. Плановую госпи-
тализацию отменили.

Сейчас стало попроще, со вре-
менем получилось выработать 
определённые алгоритмы. Ситуа-
ция внутри учреждения более или 
менее разрядилась, открылась 
запись в диспансер через Портал 
го су дар ственных услуг, мы также 
создали колл-центр для записи 
на выдачу справок.

- С 2018 года на базе вашего 
учреждения работает телефон 
доверия. То есть дистанцион-
ную помощь можно получить 
в любое время?

- Да, наши психологи, психоте-
рапевты и психиатры всегда неза-
медлительно помогают. Нагрузка 
на телефон доверия бывает раз-

ная, порой, одни и те же клиенты 
звонят очень часто. Обычно они 
хотят просто поговорить. Также 
это удобный способ получения 
помощи для тех, кто переживает 
за свою анонимность или живёт 
далеко от краевого центра.

ТРОГАТЕЛЬНАЯ 
АТМОСФЕРА

Евгения Викторовна родилась 
в Хабаровске, окончила педи-
атрический факультет го су дар-
ственного медицинского инсти-
тута. По распределению попала в 
детскую поликлинику № 1 Петро-
павловска-Камчатского, но доста-
точно быстро ушла в декретный 
отпуск.

- В это время моя одногрупп-
ница уже работала в психоневро-
логическом диспансере и перио-
дически звала меня, говоря, что в 
учреждении необходимы детские 
психотерапевты.

Я всё-таки пришла посмотреть 
и была поражена атмосферой: на-
столько трогательная! На собе-
седовании главный врач, Вадим 
Константинович Хлынин, сказал, 
что буквально на днях ставку за-
крыли, а я расплакалась от на-
пряжения. Начмедом тогда была 
Алла Валентиновна Егорова, она 
предложила полставки школьного 
психиатра и детского участкового. 
Я согласилась.

Страх быстро ушёл: всё закру-
тилось, завертелось, стало не до 
этого. Ведь в нашей профессии 
самое главное – это опыт, кото-
рый мы получаем через общение. 
Постепенно меня переводили в 
разные отделения, я начала за-
ниматься судебной психиатрией, 
стала заведующей отделения, за-

местителем по клинико-эксперт-
ной работе… Таким образом мы 
здесь все и остаёмся.

- В нашей стране люди обыч-
но неохотно обращаются к пси-
хиатрам… Меняется ли ситуа-
ция в лучшую сторону?

- Это стигматизация (Предвзя-
тое отношение к чему-либо, 
основанное на общепринятых 
стандартах нормального в обще-
стве – Прим. ред.). Люди опаса-
ются записываться к психиатрам 
и, к сожалению, приходят к нам в 
самую последнюю очередь, когда 
заболевание уже привело к раз-
валу личности.

Сейчас замечен рост выявляе-
мости заболеваемости аутизмом, 
в первую очередь – среди детей. 
Но попробуйте сказать како-
му-нибудь родителю, что его ре-
бёнок болен аутизмом. Вероятно, 
воспримет в штыки, откажется от 
консультации специалиста и ле-
чения. Болезнь прогрессирует, а 
ведь можно было проконтролиро-
вать и остановить этот процесс.

Чтобы уменьшить стигмати-
зацию, на Камчатке с 2012 года 
диспансер участвует в ежегодной 
выставке «Медицина. Здоровье. 
Красота» и проводит практиче-
ские тематические конференции, 
рассказывая, что психотерапия 
не страшна. Важная задача – дать 
понять, что мы такие же врачи, как 
и все остальные.

МЕЧТЫ 
СБУДУТСЯ?

- Рассуждать о планах дис-
пансера сейчас непросто, – де-
лится Евгения Викторовна. – Но 
могу сказать, что отсутствие пло-
щадей – наша самая большая 
и постоянная боль. Территория 
учреждения в два раза меньше, 
чем это положено. 413 коек долж-
но быть в стационаре, у нас их 310, 
хотя по СанПиновским нормам на 
нашей площади может быть толь-
ко 147.

А ведь работают замечатель-
ные специалисты, которые горят 
своим делом и стремятся орга-
низовать комнату психологиче-
ской разгрузки, больше работать 
с детьми, расширить программу 
реабилитации. Но в возможно-
стях, к сожалению, ограничены. 
На протяжении лет я пишу письма 
в разные инстанции, время идёт, в 
условиях смены власти становит-
ся всё сложнее. Так что пока наши 
мечты не сбываются.

Виктор СИЛАЧЁВ
На правах рекламы

 ДЕЛА ДУШЕВНЫЕ
50 лет опыта и развития Камчатского психоневрологического диспансера

Главный врач и коллектив дис-
пансера принимают поздравле-
ния.

История организации 
психиатрической помощи 
на Камчатке начинается с 
1940 года, когда в областном 
центре на базе больницы 
посёлка Индустриального 
открыли психоизолятор 
с ограниченной задачей 
изоляции и последующей 
отправки психически боль-
ных за пределы полуостро-
ва. Изолятор был рассчитан 
на 10 коек со штатами: вра-
ча 0,5 должности, 5 – сред-
него, 10 –младшего и 2,25 – 
другого медперсонала.

СПРАВКА

ВСЕ СПЕЦИАЛИСТЫ ДИСПАНСЕРА ГРАМОТНЫ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫ, ТРУДОЛЮБИВЫ 
И ОТВЕТСТВЕННЫ. ОНИ ГОРЯТ СВОИМ ДЕЛОМ, 
НО НАГРУЗКА НА НИХ ВЫПАДАЕТ КОЛОССАЛЬНАЯ. 
ЧТОБЫ ВЫДЕРЖАТЬ ТАКОЙ ТЕМП РАБОТЫ, 
НЕОБХОДИМО ОБЛАДАТЬ ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ВОЛЕВЫМИ КАЧЕСТВАМИ.
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